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Governo libera 
R$ 14 bilhões

Ao todo, R$ 13,976 bilhões do Orçamento de 2019 foram desbloqueados pela União

AlíviO nAs cOntAs

Museu do Ingá 
ganha prêmio 
internacional
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Douglas Macedo

Museu recebeu prêmio ibermuseus de Educação
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SG: empresário 
é assassinado 
em assalto
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Funcionário de 
supermercado 
desaparecido 
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Mart’nália 
canta em S. 
Domingos
Quarta-feira, Dia da 
Consciência Negra, será 
marcado em Niterói, entre 
outras atrações, por shows 
de Mart’nália e da Velha 
Guarda da Mangueira na 
Praça Leoni Ramos, em 
São Domingos.
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CULTURA

Foto Eny Miranda

cantora se apresenta a partir de 
17h no 11º viva Zumbi niterói

Reprodução/Facebook

Papai noel saudou o público e agradou principalmente as crianças. também se apresentaram o coletivo PernAlta e a cantora taryn szpillman

Alex Ramos

Natal na Rua 
abre festejos 
de fim de ano
em Niterói
Niterói já está em ritmo de 
festas. Em sua 22ª edição, 
o evento Natal na Rua, com 
apresentação do Coral da 
Primeira Igreja Batista, em 
frente ao Teatro Municipal, 
atraiu multidão para a Rua XV 
de Novembro, no Centro.
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Procon dá 
dicas para a 
Black Friday
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ESPORTES

Empate 
indigesto em 
São Januário
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Reprodução 

O volante guarín deixou sua marca nesta segunda

Bolsonaro visita 
os campeões do 
Mundial Sub-17
O presidente Jair Bolsonaro 
visitou nesta segunda-feira 
(18) a Seleção do Brasil Sub-
17, que conquistou no último 
domingo (17), em Brasília, o 
tetracampeonato do Mundial de 
Futebol da categoria. Bolsonaro 
almoçou com os atletas em um 
hotel na capital federal. A equipe 
do técnico Guilherme Dalla Dea 
venceu a final contra o México, 
por 2 a 1, e ficou com a taça da 
competição internacional. 
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José Cruz/Agência Brasil

O presidente Jair Bolsonaro parabeniza e posa para foto com a seleção do Brasil 

Longa 
espera para 
cruzar a Baía
Problema numa das 
barcas que faz a travessia 
Rio-Niterói deixou 
a Estação Arariboia, 
em Niterói, lotada na 
manhã de ontem. De 
8h até as 10h, operaram 
quatro embarcações. Os 
intervalos de saída a cada 
10 minutos se estenderam 
para 16 minutos.
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FILIADO A

Carta do leitor

Calçadas intransitáveis
Basta o fim de tarde chegar para que as calçadas de Alcân-
tara sejam tomadas por inúmeras barracas de camelô. Os 
pedestres precisam desviar, se espremer, dar um jeito para 
transitar entre tantas barracas. Algumas delas possuem 
estruturas enormes e tomam vários metros de uma área 
destinada aos pedestres. Não vejo qualquer tipo de fiscali-
zação. São produtos falsificados, laticínios sem refrigeração, 
eletrônicos... tem de tudo um pouco nessa bagunça. A cada 
dia que passa, fica mais difícil passar, especialmente na Rua 
Yolanda Saad Abuzaid.
Carlos Marins

Culpados?
Estou curioso para saber de onde vem tanto óleo assim, 
agora já pode até chegar ao Rio...
Tiago Albuquerque

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 
linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 
cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.

l u c a s .s chuenck@of l um inense.com.b r

POR LUCAS SCHUENCK

panorama@ofluminense.com.br

Homenagem ao Cordão da Bola Preta

O deputado estadual Paulo 
Bagueira (SDD) entregou 
uma Moção de Aplausos 
ao Cordão da Bola Preta na 
tarde de sábado (16), du-
rante o lançamento do livro 
“Vem pro bola meu bem”, 
dos escritores André Diniz 

Divulgação

e Diogo Cunha, na sede do 
centenário Cordão, na Lapa. 
A homenagem foi entregue 
ao presidente do Bola Preta, 
Pedro Ernesto Marinho, 
durante feijoada que reuniu 
sambistas, jornalistas, polí-
ticos e mais de 600 pessoas.

Rio: mais de 80 imóveis em leilão
Mais de 80 imóveis penhorados 
no município do Rio de Janeiro 
serão leiloados nos dias 3 e 9 
de dezembro, após proprietá-
rios ficarem em débito com o 
IPTU e a Taxa de Coleta de Lixo. 
Aqueles que estão com débitos 
em aberto, podem aderir ao 
Concilia Rio da Prefeitura do 
Rio e, não só evitar ter o imóvel 
leiloado, como se beneficiar de 
descontos nos encargos.

A maioria dos imóveis do 
leilão se concentra no Centro, 
Barra e Recreio, mas também 
há imóveis em Copacabana, 
Botafogo, Jardim Botânico, 
Leblon, Catete, Cosme Velho, 
Grajaú, Ilha do Governador e 
Cascadura, entre outros. O de 
maior avaliação alcança R$ 4 
milhões, para um imóvel na 
Barra em terreno de 1.515 me-
tros quadrados, com 763 metros 
quadrados de área construída.

O Concilia Rio, programa 
da Prefeitura do Rio que per-
mite descontos de até 100% 
para contribuintes com débi-
tos de IPTU, ISS, ITBI, taxas e 
multas municipais, inscritos 
na dívida ativa, entra na sua 
última fase. Para aproveitar, 
é preciso formalizar a adesão 

Divulgação

Para evitar o leilão de imóveis em débito com o IPTU e Taxa de Coleta de Lixo, proprietário pode negociar no Concilia Rio 

Maricá define 
seu orçamento 
O projeto de lei da Lei Or-
çamentária Anual para o 
exercício de 2020 da Prefei-
tura de Maricá foi votado e 
aprovado pelos vereadores 
em sessão ordinária na Câ-
mara Municipal de Maricá 
na segunda-feira (18). 

Os vereadores analisa-
ram o documento envia-
do pelo Poder Executivo e 
aprovaram as verbas desti-
nadas à cidade para o pró-
ximo ano.

Uma audiência pública 
será realizada no Plenário 
da Câmara, na  próxima 
quinta-feira (21), às 10h, 
para a apresentação do or-
çamento. 

ao programa até o dia 17 de 
dezembro.

O pagamento à vista de 
débitos tributários e não tribu-
tários inscritos na dívida ativa, 
que tenham execução fiscal 
ajuizada antes de 9 de junho de 
2005 e valor atualizado igual ou 

inferior a R$ 50 mil antes de 31 
de dezembro de 2018, garante 
desconto de 100% nos encargos 
moratórios, multas de ofício e 
correção monetária. 

Em outros casos, o desconto 
pode variar de 80% a 25%, de-
pendendo do parcelamento. É 

preciso ficar atento às regras do 
programa, que prevê perda de 
benefícios caso alguma parcela 
não seja paga. 

Para consultar a Dívida Ativa 
do Município do Rio e emitir 
a guia de pagamento à vista, 
acesse http://carioca.rio. 

Retomada da 
Bacia de Campos

Mais saúde 
para detentas

A Bacia de Campos, que já foi 
responsável por mais de 80% da 
atividade petrolífera nacional, 
será tema de um encontro na 
antiga Câmara Municipal de 
Macaé nesta terça-feira. Será 
realiza uma audiência pública 
da Comissão de Minas e Ener-
gia da Assembleia Legislativa do 
Estado do Rio de Janeiro (Alerj) 
para debater as políticas de 
reinvestimento na exploração 
e produção de petróleo e gás na 
Bacia de Campos, localizada no 
litoral norte do Rio.

Segundo dados da Petro-
bras, em 2017 a bacia redu-
ziu o percentual de atividade 
petrolífera a pouco mais de 
60% - cerca de 1,3 milhão de 
barris/dia. O vice-presidente da 
Comissão, deputado Welberth 
Rezende (PPS), que irá presidir 
o encontro, afirmou que o gru-
po trabalha para a retomada 
de emprego na região, um dos 
assuntos que será tratado na 
audiência.

“Geração de emprego e ren-
da é uma necessidade urgente 
em toda a região da Bacia de 
Campos, em especial Macaé. 
Temos trabalhado para o rein-
vestimento nos campos madu-
ros e os investimentos em gás 
como fonte de energia. Criar 
empregos é essencial para nos-
sa população, vamos trabalhar 
firme por isso”, afirmou. 

Mulheres presas e jovens in-
ternadas em instituições do 
Degase poderão ter o direito a 
realização de exame preventi-
vo do câncer de colo do útero, 
conhecido como papanicolau, 
garantido. A determinação é 
do projeto de lei 913/19, da 
deputada Alana Passos (PSL), 
que a Assembleia Legislativa 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Alerj) votará em segunda dis-
cussão, nesta terça-feira (19). 
PL também prevê a realização 
de consultas multidisciplinares 
de saúde.

CALENDÁRIO DE EVENTOS

Festa da Cultura Afro-brasileira acontece hoje e amanhã

Petrópolis comemora o 
Dia da Consciência Negra

A Praça Visconde de Mauá, 
em Petrópolis, recebe a 7ª 
Festa da Cultura Afro-bra-
sileira, nesta terça e quar-
ta-feira. O evento - que 
faz parte da programação 
especial do Dia Nacional 
da Consciência Negra - vai 
reunir atividades temáti-
cas, valorizando a cultura 
afro. 

A abertura solene do 
evento acontece às 19h, 
com desfile da Beleza Negra, 
apresentação do grupo de 
dança Hip Boi, show do Ga-
briel Silva e DJ Magela.

Na quarta-feira, Dia Na-
cional da Consciência Negra, 
a Festa da Cultura Afro-bra-
sileira vai promover durante 
todo o dia, em diversos lo-
cais da cidade, uma progra-
mação repleta de atrações, 
como roda de capoeira com 
os grupos Raiz Universal, 
Axé Petrópolis e Cordão de 
Ouro, oficinas de turbante, 
bonecas e macramé, batalha 
de rap, espetáculos teatrais, 
show de hip hop com Negro 
Preto, e homenagem no 
busto de Zumbi na Praça 
da Liberdade e capoeira do 
grupo Abadá.

Divulgação/Prefeitura de Petrópolis 

A Festa da Cultura Afro-brasileira vai reunir atrações temáticas 

PROGRAMAÇÃO

19 e 20 de novembro - Festa da Cultura Afro-brasileira - Petrópolis 
Até 20 de novembro - ÀWA Festival Sesc da Cultura Negra - Paraty
20 de novembro - 1º Festival Da Música Negra - Maricá 
22 a 24 de novembro - 2ª edição do Angra Rock
22 de novembro - 21° Encontro da Cultura Negra - Paraty 
22 de novembro - Passeio Histórico - Resende 
23 de novembro a 14 de dezembro - Canta Rio das Ostras 
24 de novembro - 1ª Feira de Talentos do Carangola - Petrópolis 
24 de novembro - I Encontro de Jongueiros e Jongueiras do Município de 
Magé
25 de novembro - Abertura do Natal de Araruama 
28 a 30 de novembro - Angra Expo 2019

‘Eu tenho a força...’

Quem observa a romaria 
de prefeitos e vereadores 
no gabinete do deputado 
estadual Jair Bittencourt 
(PP) imagina que o vice
-presidente da Alerj tem 

Divulgação

atuado como um porta-
voz dos municípios do 
interior. Tem gente que já o 
apelidou de He-man, pela 
força junto ao governo 
estadual.

Panorama RJPanorama RJ

A Prefeitura de An-
gra dos Reis abriu ins-
crições para o projeto 
Programa Empode-
radas, que promove 
aulas de defesa pessoal 
de Jiu-Jítsu, com o ob-
jetivo de que as mulhe-
res não se tornem ví-
timas de violência. As 
atividades vão aconte-
cer, gratuitamente, nos 
Centros de Referência 
de Assistência Social 
(Cras) do Campo Belo 
e do Belém. A aula 
inaugural será nesta 
quinta-feira, às 14h, 
Cras do Campo Belo.

Mulheres 
em Angra 

A Casa Heloísa Alber-
to Torres, no Centro de 
Itaboraí, recebe o lança-
mento do livro “A dife-
rença entre o remédio e o 
veneno é a dose”, do autor 
itaboraiense Saulo Flo-
rentino, nesta terça-feira, 
às 19h. O livro é um com-
pilado de poemas sobre 
relacionamentos em suas 
mais variadas formas, 
com versos não conven-
cionais e entorpecidas 
sobre todas as facetas do 
amor. O evento contará 
com noite de autógrafos 
e venda de exemplares, 
no valor de R$ 30.

Literatura 
em Itaboraí

Benefícios para 
professores
Será votado em seg unda 
discussão pela Assembleia 
Legislat iva do Estado do 
Rio de Janeiro (Alerj), nesta 
terça-feira (19), o projeto 
de lei 95/07, que prevê que 
professores e outros profis-
sionais das redes pública e 
privada de ensino do Estado 
do Rio tenham direito ao 
pagamento de meia-entrada 
para ingressos de atividades 
de lazer e cultura. O  proje-
to é do ex-deputado Pedro 
Fernandes, atual secretário 
estadual de Educação.

O benefício também será 
estendido aos profissionais 
aposentados caso a medida 
seja aprovada. Se entrar em 
vigor, a comprovação para 
o benefício dos professores 
e profissionais que ainda 
estão em exercício será feita 
através do contracheque, 
carteira funcional emitida 
pelo empregador, carteira 
de traba lho ou contrato. 
No caso dos aposentados 
da rede privada, a compro-
vação deverá ser feita com 
documento oficial emitido 
pelo Ministério da Educa-
ção. 
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Em sua 22º edição, o Natal na 
Rua abre, mais uma vez, as fes-
tividades natalinas da cidade de 
Niterói. O evento que aconteceu 
nesta segunda (18), às 19h, em 
frente ao Teatro Municipal de 
Niterói, começou pontualmente 
às 19h com a diretora do Teatro 
Municipal, Marilda Ormy, agra-
decendo a presença do público e 
apresentando as atrações.

A confeiteira Renata Rodri-
gues, de 38 anos, e o econo-
mista Ivan Genal, de 42 anos, 
levaram os seus filhos Francis-
co, de 6, e os gêmeos Antônio e 
Joana, de 2 anos. Segundo eles, 
o Natal na Rua é uma progra-
mação que não pode faltar no 
calendário da família.

“Já é a quarta edição que vie-
mos para cá. É uma experiência 
para as crianças sentirem o 
clima natalino, que é uma das 
sensações mais gostosas que a 
gente vive. Em casa mantemos 
todas as tradições. Montamos 
árvore, as crianças mandam 

Passageiros que utilizaram as 
barcas reclamaram pelas redes 
sociais de atraso nos intervalos 
de embarcações, no sentido Rio, 
na manhã de ontem, além da 
superlotação. O tempo de inter-
valo, que normalmente é de 10 
minutos, chegou aos 16 minutos. 

De acordo com pessoas 
que estavam no local, havia 
sido informado pela conces-
sionária que duas embarca-
ções estariam com problemas. 
Procurada pela equipe de 
reportagem, a CCR Barcas 
alegou que apenas uma em-
barcação teria dado problema. 

O morador de Niterói Lucas 
Souza, que depende do meio de 
transporte todos os dias para ir 
até o trabalho, relatou o atraso 
que aconteceu por cerca de 
quinze minutos além do que é 
esperado, e após a liberação da 
embarcação, esta obteve uma 
grande demanda. 

“Fomos avisados que em-
barcações haviam tido proble-
mas técnicos e não colocaram 
outras para cobrir os horários, 
e ficou por isso mesmo. Não se 
tem respeito pelos usuários, 
que pagam caro pelas pas-
sagens e por muitas vezes os 
horários de intervalos ficam 
irregulares. É um descaso to-
tal”, contou Lucas 

(planejada para evitar ocor-
rências) e corretiva (consertos 
imediatos), com o objetivo de 
que os barcos estejam aptos 
para a operação. Porém, ainda 
assim, eventuais problemas 
técnicos, imprevisíveis e ine-
vitáveis, podem vir a ocorrer.

A concessionária acrescen-
ta que não admite superlo-
tação em suas embarcações. 
Por medida de segurança à 
navegação, para impedir o 
excesso de pessoas a bordo, 
a empresa faz a contagem 
eletrônica de passageiros nas 
estações, e as roletas travam 
automaticamente quando o 

número de usuários atinge a 
capacidade do barco da vez. 
Para reforçar ainda mais a 
segurança, em contingência, a 
empresa dispõe de contagem 
manual de passageiros e mar-
cações no piso, que servem 
para identificar aproximada-
mente a quantidade de pes-
soas prontas para embarcar. 
Vale ressaltar que as embar-
cações que operam na linha 
Arariboia são projetadas para 
transportar usuários sentados 
e em pé, tudo dentro das nor-
mas marítimas e fiscalizado 
pelos órgãos reguladores. No 
entanto, o fato de passageiros 

Período entre viagens de Niterói 
para o Rio chegou aos 16 minutos

Problema na 
barca altera 
tempo de 
espera

Reprodução do Facebook

Passageiros relataram atrasos e superlotação nas barcas durante a manhã de ontem. Quem foi à capital precisou de paciência para atravessar a Baía de GuanabaraKaren Rodrigues
karen.rodrigues@ofluminense.com.br

viajarem em pé pode causar a 
falsa sensação de excesso de 
pessoas a bordo.

Feriado – As Barcas irão ope-
rar em esquema especial de 
horários amanhã, quando é 
celebrado o Dia da Consciên-
cia Negra. De acordo com a 
concessionária CCR Barcas, a 
operação será de acordo com a 
grade de domingos e feriados.

A concessionária destaca 
que as linhas Praça XV – Cha-
ritas e Praça XV – Cocotá não 
irão funcionar. Já a linha Praça 
XV – Praça Arariboia terá par-
tidas a cada uma hora.

Segundo a CCR Barcas, uma 
das embarcações apresentou 
um problema de ordem técnica 
na manhã desta segunda feira, 
operando com 4 embarcações 
na linha Arariboia durante o 
rush da manhã, que vai até as 
10h. Devido a esta situação, 
houve alterações no sistema 
de intervalos médios de 10 
minutos no itinerário Praça 
Arariboia-Praça XV.

A Concessionária lamen-
ta o ocorrido e informa que 
toda a sua frota passa por 
expedientes de manutenção 
preditiva (com acompanha-
mento periódico), preventiva 

PRF registra 75 mortes e mais de 
mil feridos nas rodovias federais 
O feriadão da Proclamação 
da República deixou um 
saldo de 863 acidentes nas 
rodovias federais que cortam 
o país, com 1.040 pessoas 
feridas e 75 mortes, segundo 
o balanço divulgado nesta 
segunda-feira (18) pela Polí-
cia Rodoviária Federal (PRF).

De acordo com a PRF, a 
Operação Proclamação da 
República 2019, iniciada na 
última quinta-feira (14) e 
encerrada nesse domingo 
(17), flagrou 1.664 motoris-
tas que haviam consumido 
bebida alcoólica antes de 
assumir o volante.

Desses, 486 tiveram a 
alcoolemia constatada pelo 
teste do etilômetro (bafô-
metro). No total, mais de 

60,3 mil motoristas foram 
submetidos ao teste, seja no 
aparelho tradicional ou no 
etilômetro passivo, com 147 
pessoas detidas.

Segundo a PRF, boa par-
te das colisões frontais com 
mortes foi causada pelas 
ultrapassagens indevidas, 
seja em local proibido ou 
forçadas. Os policiais no-
tif icaram 6.214 veículos 
real izando esse  t ipo de 
manobra perigosa.

Durante os quatro dias 
da operação, 160 mil veícu-
los foram fiscalizados e 163 
mil pessoas também passa-
ram pelos procedimentos 
de fiscalização. Ações de 
educação para o trânsito 
também foram desenvolvi-

das em todo o país. Cerca de 
oito mil pessoas receberam 
orientações de um trânsito 
mais seguro por meio do 
Cinema Rodoviário. 

Rio – As rodovias federais que 
cortam o estado do Rio de 
Janeiro tiveram 57 acidentes 
nos quatro dias de operação 
especial do feriado de Pro-
clamação da República. Uma 
pessoa morreu e 64 ficaram 
feridas, de acordo com a Po-
lícia Rodoviária Federal (PRF).

Nos quatro dias de opera-
ção especial no ano passado, 
foram registrados 53 aciden-
tes, com 52 feridos e cinco 
mortos.

No feriadão deste ano, 
foram feitos 4.624 autos de 

infração nas rodovias fede-
rais, entre as quais 720 por 
ultrapassagem proibida e 
587 por passageiro ou mo-
torista sem cinto, de acordo 
com a PRF.

Criminalidade – Segundo a 
PRF, entre quinta-feira e do-
mingo, os policiais detiveram 
689 pessoas por diversos tipos 
de crime, 42 delas pelo crime 
de tráfico de drogas e 160 por 
diferentes crimes de trânsito.

Os agentes apreenderam 
182,7 quilos de cocaína e 4 
toneladas de maconha, além 
de 90 mil pacotes de cigarros 
contrabandeados. Os poli-
cias recuperaram ainda 64 
veículos com alerta de roubo 
ou furto.

No feriadão foram flagrados mais de 1.600 motoristas que haviam consumido álcool

Rio: Supervia retira 
40 trens de circulação 
A malha ferroviária do Rio 
de Janeiro amanheceu on-
tem com 40 trens a menos. 
A redução de 20% da frota 
anunciada no domingo (17) 
já é uma realidade. A situação 
provocou o ajuste da grade 
horária de quatro ramais – 
Deodoro, Japeri, Santa Cruz 
e Saracuruna – cuja operação 
nos horários de maior movi-
mento tinha intervalos que 
variavam entre 4 e 15 minu-
tos de acordo com o ramal.

Agora os intervalos estão 
indefinidos. Passageiros re-
lataram pelas redes sociais 
pelo menos 30 minutos de 
espera ontem pela manhã. 
Além disso, algumas via-
gens do ramal Deodoro es-
tão sendo feitas com trens 
de quatro vagões, em vez 
de oito. Apenas um trecho 
do ramal Saracuruna (Cen-
tral-Gramacho) e o ramal 
Belford Roxo circulam sem 
alterações.

A concessionária que 
administra o serviço, a 
Supervia, informou que a 
retirada de circulação dos 
trens, todos de um mesmo 
fabricante – o consórcio 
chinês CRRC – foi neces-
sária para manter a segu-
rança da operação diante 
de falhas na caixa de tração 
das composições.

Segundo a Supervia, 
os primeiros problemas 
foram detectados em se-
tembro de 2016, quando 
a fabricante iniciou um 
processo de análise téc-
nica. Desde novembro do 
ano passado, vem sendo 
feito um recall nos trens, 
mas em junho deste ano, 
ainda de acordo com a 
concessionária,  novas 
falhas foram identifica-
das e a própria fabricante 
suspendeu o recall até 
que uma solução fosse 
encontrada.

Centenas de pessoas marcaram presença na abertura do Natal, ontem, no Centro

Natal na Rua leva a ‘magia’ 
para niteroienses e visitantes

cartinha para o Papai Noel... 
Vivemos o Natal”, conta Renata.

O coral da Primeira Igreja 
Batista de Niterói iniciou, jun-
to com o Coletivo PernAlta, as 
apresentações da noite. Eles 
cantaram músicas tradicionais 
de Natal como “Noite Feliz”. 
Logo após o início da apre-
sentação, aconteceu um dos 
momentos mais esperados da 
noite: a chegada do Papai Noel. 

A cantora de blues e jazz Taryn 
Szpillman fechou a noite com o 
supershow colocando o espírito 
natalino no seu ritmo.

O secretário de Cultura de 
Niterói, Victor De Wolf, contou 
que é um desafio prazeroso fa-
zer um evento para centenas de 
pessoas e que, mesmo tendo a 
troca de dia por conta da chuva 
na semana passada, o resultado 
foi positivo.

Rio teve 91% 
de ocupação 
durante o 
feriado
O Hotéis Rio divulgou ontem 
a pesquisa de ocupação hote-
leira no feriado da Proclama-
ção da República.

A média geral no período 
pesquisado (15 a 17/11) regis-
trou 91% de ocupação. Como 
comparativo, em 2018, quando 
o feriado foi emendado com o 
Dia da Consciência Negra, a 
média de ocupação bateu 85%.

Cerca de 82% dos visitan-
tes da capital neste feriado da 
Proclamação da República 
são provenientes do mercado 
nacional (São Paulo, Minas 
Gerais e Espírito Santo entre 
os maiores emissores). No 
mercado internacional, os 
visitantes que estão em maior 
número são os argentinos, 
norte-americanos e ingleses.

Interior – No interior do 
estado, a pesquisa da ABIH
-RJ registrou 82,50% de 
quartos reservados.

Cidades como Búzios, 
Arraial do Cabo, Cantagalo, 
Paraty, Petrópolis e Teresó-
polis registraram 100% de 
ocupação.

Banhistas temem 
pelo Canal de Itaipu

Mesmo após a abertura do 
Canal de Itaipu, banhistas e 
frequentadores temem pelo 
ecossistema do local. Por con-
ta da maré baixa, segundo 
o morador da região Paulo 
Oberlander, a renovação da 
água não está ocorrendo de 
maneira correta. Ele relata que 
a água da lagoa está saindo, 
mas água do mar não está 
entrando. Segundo informado 
por Paulo, é a primeira vez, 
em 40 anos, que o canal ficou 
totalmente assoreado.

“Não adianta ficar fazen-
do medidas paliativas, é pre-
ciso realizar um trabalho de 
dragagem no canal o quanto 
antes”, disse Paulo.

Técnicos do Instituto Es-
tadual do Ambiente (Inea) e 
da Prefeitura de Niterói reuni-
ram-se, na última terça-feira 
(12), com o objetivo de definir 
uma solução técnica para o 
Canal de Itaipu.

De acordo com a Prefei-
tura de Niterói, que mantém 
um contrato de cogestão das 
lagoas com o Estado, uma 
retroescavadeira auxiliou a 

retirada da areia do canal, e 
afirma que a troca de água já 
está sendo feita. A prefeitura 
declarou que a tendência é que 
a troca de águas entre a lagoa e 
o mar se equilibre novamente.

Segundo o comitê gestor 
de lagoas da Prefeitura, este é 
um processo natural de fecha-
mento da entrada do canal. As 
correntes marítimas levaram 
para o local a areia que foi 
depositada na última ressaca, 
dois meses atrás. Aos poucos 
a maré se deslocou e carregou 
essa sedimentação para o ca-
nal. A areia está sendo retirada 
do canal e levada para a praia.

Desde semana passada, 
ações estão sendo feitas em 
prol do canal. No último dia 
10 de novembro, cerca de 30 
pessoas estiveram presentes 
em um mutirão que resultou 
na abertura de parte do Ca-
nal de Itaipu, permitindo que 
a água do mar chegasse até a 
lagoa. Porém, a medida não 
foi suficiente para a renova-
ção da água.

Em nota, o Inea infor-
mou que deverá ser reali-
zado estudo sobre o sistema 
lagunar de Niterói, que 
inclui o Canal de Itaipu.

Alex Ramos

Centenas de pessoas marcaram presença na abertura das festividades natalinas 

Isabelle Villas Boas
isabelle.villasboas@ofluminense.com.br

André Bernardo
andre.bernardo@ofluminense.com.br
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Cabo Frio em alerta para óleo 
que atinge litoral nordestino
A Prefeitura de Cabo Frio, 
por meio da Secretaria do 
Meio Ambiente e da Guarda 
Marítima e Ambiental, está 
em alerta máximo para evitar 
que o petróleo que atingiu as 
praias do Nordeste do Brasil 
e do Espírito Santo chegue 
às praias da cidade. Segundo 
o Laboratório de Análise e 
Processamento de Imagens 
de Satélite (Lapis) da Univer-
sidade Federal de Alagoas, 
a direção e intensidade das 
correntes marítimas e ventos 
na superfície do mar serão de-
terminantes para a chegada 
do óleo ao Rio. 

O governo do Estado criou 
um grupo de trabalho espe-
cial para a vigilância da costa 
fluminense. O objetivo é ga-
rantir uma pronta resposta 

em caso de o petróleo chegar 
ao Estado e a Prefeitura de 
Cabo Frio está inserida nessa 
união de forças. O grupo é 
coordenado pela secretária 
estadual do Ambiente e Sus-
tentabilidade, Ana Lúcia San-
toro, e composto por técnicos 
da secretaria e do Instituto 
Estadual do Ambiente (Inea).

Desde a segunda-feira 
(11), o Inea iniciou a capaci-
tação dos 25 municípios cos-
teiros do estado. Inicialmente, 
o foco será nos municípios do 
Noroeste Fluminense e Re-
gião dos Lagos e, na próxima 
semana, nos municípios da 
Região Metropolitana e do Sul 
Fluminense.

Em nota, o Inea afirmou 
que capacitou 80 pessoas, 
entre técnicos da Defesa Civil 

estadual, do Corpo de Bom-
beiros e do próprio órgão 
ambiental, além de militares 
do Exército para atuação em 
caso de surgimento de óleo 
na costa.

A Prefeitura de Cabo Frio 
tem cerca de 30 pessoas, entre 
agentes e guardas ambientais, 
além de pescadores da Colô-
nia Z-4, que foram capacita-
das pela Petrobras, em ação 
realizada em Arraial do Cabo, 
decorrente do vazamento de 
óleo em abril deste ano, do 
Campo de Marlim Leste, na 
Bacia de Campos, que atingiu 
praias de cabo Frio, Arraial do 
Cabo e Búzios.

“Essa capacitação fez 
parte de um acordo entre a 
Petrobras e os municípios 
atingidos pelo vazamento 

de Marlim Leste, e inclui, 
ainda, a doação de uma em-
barcação, equipamentos 
para a contenção e retirada 
do óleo no mar e na areia e 
equipamentos de proteção 
individual (EPIs) para as 
pessoas que vão realizar o 
trabalho. Na última sexta-
feira (8), estivemos na sede 
da empresa, para cobrar a 
entrega desses materiais, que 
nos foi prometida entre 30 e 
45 dias. Logo, não podemos 
contar com a chegada desse 
material, assim como não 
é garantido que o óleo che-
gue às nossas praias. Caso 
aconteça, estamos tomando 
todas as medidas preventivas 
ao nosso alcance”, afirmou o 
secretário de Meio Ambiente, 
Mario Flavio Moreira.

Secretaria de Meio Ambiente inicia preparação para proteger as praias

Prefeito apresentou o Plano Verão 2019 para reduzir os danos dos temporais

Chuvas: Crivella anuncia 
novos estágios de alerta 
O prefeito do Rio de Janeiro, 
Marcelo Crivella, apresentou 
ontem o Plano Verão 2019, 
planejamento operacional 
que visa reduzir os efeitos 
e preparar a cidade para as 
fortes chuvas que geralmente 
atingem o município nessa 
época do ano. Crivella tam-
bém anunciou que a cidade 
passará a ter novos estágios 
operacionais para facilitar os 
alertas à população, emitidos 
pelo Centro de Operações Rio 
(COR), sobre os riscos em 
caso de temporal.

Até agora, a Prefeitura 
trabalhava com os estágios 
de Normalidade, Atenção e 
Crise. Passam a fazer parte 
também os estágios de Mo-
bilização e Alerta. De acordo 
com o Executivo Municipal, 
o estágio de Normalidade é 
quando não há registro de 
chuva e ventos estão abaixo 
de 20 Km/h; o parâmetro de 
acionamento de Mobiliza-
ção é quando imagens de 
radar indicam possibilidade 
de chuva forte nas próximas 
três horas e ventos entre 
40 Km/h e 49,9 Km/h em 
duas estações e/ou leituras 
seguidas; o de Atenção é 
emitido quando há registro 
de chuva entre 10,1mm e 
24,9mm em 15 minutos e 
ventos entre 60 Km/h e 89,9 
Km/h; o estágio de Alerta é 
acionado quando há chuva 

acumulada acima de 25mm 
em 15 minutos e 60mm em 
uma hora, e ventos acima 
de 90 Km/h; o último está-
gio é o de Crise, quando há 
agravamento e/ou prolon-
gamento do de Alerta ou 
através da determinação do 
prefeito.

O secretário Municipal 
de Infraestrutura, Habitação 
e Conservação, Sebastião 
Bruno, fez um balanço das 
ações já realizadas e detalhou 

a estrutura montada para 
atender os pontos críticos da 
cidade. Foram feitas obras de 
infraestrutura e ações de mi-
tigação dos danos causados 
pelas chuvas do início do ano. 
São mais de 100 pontos de in-
tervenção nas áreas afetadas, 
envolvendo investimentos 
da ordem de R$ 80 milhões, 
sendo que 90% estão em fase 
de conclusão.

Entre as ações preventivas 
destacadas, estão as obras de 

drenagem do Jardim Botâni-
co, nos mergulhões e passa-
gens subterrâneas da cidade, 
a dragagem do Rio Muzema 
e do Rio das Pedras. Além 
disso, a Operação Ralo Limpo 
mapeou 42 regiões críticas 
da cidade e já retirou mais 
de 50 toneladas de resíduos 
dos ralos.

Outra novidade é o proto-
colo de fechamento preven-
tivo das vias mais críticas, 
como a Avenida Niemeyer, a 
Estrada Grajaú-Jacarepaguá e 
o Alto da Boa Vista, com a ins-
talação de 21 cancelas. Hou-
ve ainda a atualização dos 
parâmetros de acionamento 
das 164 sirenes instaladas na 
cidade, dentro do Sistema de 
Alerta e Alarme Comunitário 
para Chuvas Fortes da Prefei-
tura, que opera 24 horas por 
dia em 103 comunidades de 
alto risco geológico levanta-
das pela GeoRio.

A Niemeyer já recebeu 
mais de 50 intervenções, 
num investimento de R$ 30 
milhões. A via não apresentou 
nenhum incidente na última 
chuva forte, no dia 11 de 
novembro. Outras ações que 
trouxeram resultados foram: 
dragagem do Jacarezinho, 
obra de desvio do Rio Joana 
e os cinco reservatórios da 
grande Tijuca, com inves-
timento de cerca de R$ 200 
milhões.

 Edvaldo Reis/Prefeitura do Rio

Estágios de mobilização e alerta foram incluídos ontem por Marcelo Crivella

Museu do Ingá recebe prêmio 
internacional da Iber Museus

O Museu do Ingá, em Ni-
terói, ganhou um dos mais 
importantes prêmios in-
ternacionais na área mu-
seológica. Ele foi o terceiro 
colocado na 10ª edição do 
Prêmio Ibermuseus de Edu-
cação, categoria I, com o 
projeto “Sala Experiências 
do Olhar - Espaço Inclu-
sivo de E x per i mentação 
Sensorial”.

O prêmio é dado pela 
Iber Museus, instituição que 
reúne 22 países, cujo objeti-
vo é fortalecer o papel social 
dos museus. O projeto “Sala 
Experiências do Olhar” é o 
primeiro espaço de museu 
no estado elaborado pro-
ritariamente para pessoas 
com perda parcial ou total 

Este ano, o prêmio des-
tacou oito projetos de Ar-
gentina, Brasil, Colômbia, 
Chile, Equador e Portugal, 
d iv id idos em duas cate-
gorias e selecionados pela 
Comissão Especial de Ava-
liação formada por Cecilia 
Bertolini, da Direção Nacio-
nal de Cultura do Ministério 
da Educação e Cultura do 
Uruguai; Fátima Roque, da 
Direção Geral do Patrimó-
nio Cultural de Portugal; 
e Alan Trampe, Subdiretor 
Nac iona l de Mu seu s do 
Chile e presidente do Con-
selho Intergovernamental 
do Programa Ibermuseus.

Ao todo, os projetos pre-
miados repartiram um prê-
mio no valor de US$ 75 mil.

Premiação foi concedida para o projeto ‘Sala Experiências do Olhar’

Inscrições para 
Colônia Firjan 2020
A Firjan Sesi iniciou, on-
tem, as inscrições para a 
Colônia de Férias Verão 
2020 em todo o estado do 
Rio. A ideia é fazer com que 
crianças e adolescentes, 
entre 3 a 14 anos, tenham 
muita diversão e tranquili-
dade em um local seguro e 
repleto de opções de edu-
cação e lazer. As atividades 
vão acontecer entre os dias 
6 a 31 de janeiro, entre 8h 
às 17h30.

Com temática ambien-
tal, a colônia foi inspira-
da no Capitão Planeta, 
super-herói dos anos 90 
que possui cinco poderes: 
água, fogo, terra, vento e 
coração. Ele obtém forças 
a partir  dos elementos 
naturais e enfraquece ao 
ser exposto a poluentes. 
Além disso,  o persona-
gem sempre enfatiza que 
as pessoas têm o poder 
e a atitude para mudar o 
mundo.

Na região metropoli-
tana, as unidades Duque 
de Caxias, Jacarepaguá, 
Nova Iguaçu, São Gonçalo 
e Vicente de Carvalho pro-
metem férias animadas e 
produtivas. Já no interior, 
muitas brincadeiras con-
firmadas também nas uni-
dades Barra Mansa, Cam-
pos,  Itaperuna, Macaé, 
Nova Friburgo, Petrópolis, 
Resende, Santo Antônio 
de Pádua, Três Rios e Volta 
Redonda.

Nesta edição, o projeto 
conta com novidades na 

programação, como cross 
kids, confecção de eco-
boneco do super-herói, 
oficinas de pintura, de nu-
trição, de dança, além de 
show de talentos, troca de 
livros, gincanas ambiental, 
motora e virtual e muito 
mais. Todas as atividades 
serão monitoradas por 
profissionais qualifica-
dos e especializados em 
recreação, e realizadas na 
estrutura das unidades que 
contam com piscina, qua-
dras e/ou ginásio e espaços 
multiuso.

Para fazer a matrícula, 
é necessário apresentar 
uma cópia da certidão de 
nascimento ou identidade 
da criança ou do adoles-
cente, atestado médico, 
duas fotos 3x4, uma cópia 
da identidade e do CPF 
do responsável, além de 
comprovante de residên-
cia (original e cópia). A 
matrícula pode ser feita 
de acordo com a oferta: 
por semana ou para todo 
o período de atividades. Os 
preços variam de acordo 
com o plano escolhido. 
Associados Firjan, estu-
dantes da Fir jan Senai 
Sesi e ex-coloninhos têm 
direito a desconto no ato 
da inscrição.

Os participantes re-
ceberão um kit colônia 
com camisa e sacola. Mais 
informações nos telefones 
0800 0231 231 ou 4002-
0231, de segunda a sexta-
feira, das 9h às 18h.

Prefeito dá posse a 
181 novos servidores
O prefeito do Rio de Janei-
ro, Marcelo Crivella, está 
reforçando os quadros de 
servidores municipais das 
redes de educação e saú-
de. Ontem, ele deu posse 
a 100 professores adjuntos 
da Educação Infantil e a 81 
profissionais de saúde, em 
duas solenidades no Palácio 
da Cidade, em Botafogo.

“Vocês vão trabalhar com 
grandes profissionais e bons 
equipamentos. No primeiro 
ano de governo, compramos 
milhões de reais em equipa-
mentos: a primeira resso-
nância magnética da rede, 
que está sendo instalada no 
Miguel Couto; tomógrafos; 
milhares de camas novas; 
carrinhos de anestesia; ar-
cos cirúrgicos e muito mais. 
E agora serão mais R$ 500 
milhões em equipamentos. 
Nunca o Rio gastou esse 
dinheiro com saúde”, des-
tacou Crivella na primeira 
solenidade, em que foram 
empossados 37 enfermeiros, 

12 farmacêuticos, sete psicó-
logos, sete fisioterapeutas, 
sete fonoaudiólogos, sete 
nutricionistas e quatro tera-
peutas ocupacionais.

Mais tarde, foi a vez dos 
professores. Os empossados 
atuarão em escolas do Cen-
tro e da Zona Norte já neste 
mês. Eles fazem parte do 
total de 1.652 profissionais 
convocados recentemente e 
aprovados em concurso rea-
lizado em março. Os demais 
vão trabalhar em creches e 
Espaços de Desenvolvimen-
to Infantil (EDIs) espalhados 
por toda a cidade, também 
em novembro. 

O prefeito tem priorizado 
o reforço nos quadros da 
saúde e da educação. Em 
menos de três anos de ges-
tão, foram convocados 4.528 
professores, além de 2.274 
agentes de apoio à Educa-
ção Especial. São, portanto, 
6.802 novos profissionais 
para a Secretaria Municipal 
de Educação.

Alunos e professores 
embarcam para China
Um grupo de alunos e pro-
fessores dos colégios esta-
duais Marechal Zenóbio 
da Costa, em Nilópolis, na 
Baixada Fluminense, e Ma-
temático Joaquim Gomes 
de Sousa – Intercultural 
Brasil-China, em Niterói, 
embarcam hoje para a Chi-
na. Eles vão participar da 
Olimpíada Internacional 
de Matemática sem Fron-
teiras. As passagens e diá-
rias serão custeadas pelo 
Governo do Estado do Rio 
de Janeiro. 

Do Colégio Estadual Ma-
temático Joaquim Gomes de 
Sousa viajarão 12 alunas e 
dois professores. Já do Ma-
rechal Zenóbio da Costa, 
sete estudantes, sendo qua-
tro garotas e três rapazes, 
representarão a escola na 
competição internacional. 
Os jovens passaram pelas 
etapas estaduais e nacio-
nais e, agora, participarão 
da final, que acontecerá 

entre os dias 21 e 25 deste 
mês, na China, com alunos 
de outros países.

Durante a entrega das 
passagens, o governador 
do Estado do Rio de Janeiro, 
Wilson Witzel, destacou que 
é importante apoiar compe-
tições como essas.

“Essa vitória é importan-
te. Espero que, no futuro, o 
país possa ficar com esses 
estudantes, uma vez que 
muitos talentos acabam 
indo para o exterior”, disse 
o governador.

Segundo o secretário 
de Estado de Educação, 
Pedro Fernandes, a rede 
estadual tem estimulado a 
participação de alunos em 
competições e olimpíadas 
do conhecimento.

“O custeio da viagem 
significa o compromisso e 
incentivo para buscar o de-
senvolvimento da educação 
no Rio de Janeiro”, finalizou 
Pedro Fernandes.

Douglas Macedo

O projeto foi elaborado para pessoas com perda parcial ou total da visão

da visão. É, ao mesmo tem-
po, um trabalho de inclusão 
e de exploração de sentidos 

por meio de variadas formas 
de interação com a obra de 
um artista.
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BR-101: 
pego com 
cigarros de 
contrabando
Uma carga com milhares 
de c iga r ros c ont r aba n-
deados foi apreendida na 
Rodov ia BR-101, em Ita-
boraí, durante f iscaliza-
ção da Polícia Rodoviária 
Federal (PRF), na noite de 
domingo (17). Um homem 
foi preso.

Pol ic i a i s  rodov i á r ios 
federais faziam ronda no 
km 300 da BR-101, na a l-
tura da cidade de Itaboraí, 
q u a ndo a b or d a r a m u m 
veículo conduzido por um 
homem de 37 anos. Duran-
te fiscalização, o motorista 
apresentou ner vosismo, 
o que gerou uma suspeita 
dos policias.

Em revista no interior 
do carro, a equipe da PRF 
encontrou diversas caixas 
de papelão sobre os a s-
sentos e também no por-
ta-malas do veículo. Após 
aber t u r a da s c a i x a s,  os 
policiais constataram que 
o homem transportava 7 
mil maços de cigarros con-
trabandeados.

O veícu lo, condutor e 
a mercadoria apreendida 
foram encaminhados à De-
legacia de Polícia Federal 
na Praça Mauá.

Empresário é morto 
com tiro na cabeça
O empresário Jorge Luiz dos 
Santos Antunes, de 61 anos, 
morreu na noite de domingo 
(17), após ser baleado na 
cabeça em uma tentativa de 
assalto no Viaduto de Santa 
Luzia, na Rodovia RJ-104, em 
São Gonçalo. Ele estava na 
direção de um carro e, após 
ser alvejado, o veículo des-
pencou do viaduto, deixando 
outros dois ocupantes com 
ferimentos leves.

De acordo com a PM, dois 
criminosos em uma moto, 
sendo um deles armado, 
tentaram abordar 

o automóvel, modelo Nis-
san Frontier, por volta de 22h. 
Jorge acabou acelerando e, 
em seguida, o garupa dispa-
rou contra ele, causando a 
morte e, consequentemente, 
o acidente.

Agentes do 7° BPM (São 
Gonçalo) foram acionados 
para averiguar a capotagem, 
que aconteceu próximo à 

Unidade de Pronto Atendi-
mento (UPA) de Santa Luzia, e 
foram avisados pelos ocupan-
tes que Jorge estava morto no 
interior do veículo. Eles foram 
atendidos com ferimentos 
leves. Um deles já prestou 
depoimento à Polícia Civil.

A perícia foi acionada 
e o caso está sendo inves-
tigado pela Delegacia de 
Homicídios (DH) de Niterói. 
A ocorrência foi registrada 
como tentativa de latrocínio 
(roubo seguido de morte). 
Os assaltantes fugiram sem 
levar nada.

Funcionário de supermercado está sumido há mais de 10 dias

Homem sai para trabalhar 
em Niterói e desaparece

A família de André Luiz 
Costa do Nascimento, de 
37 anos, está à procura de 
pistas sobre seu paradeiro. 
O rapaz, que trabalha como 
operador de laticínios no 
Supermercado Mundial, 
em Santa Rosa, Zona Sul de 
Niterói, está desaparecido 
desde o dia 6 de novembro.

Segundo parentes, André 
mora no bairro Boa Vista, 
em São Gonçalo, e foi visto 
pela última vez por um cole-
ga de trabalho em um ponto 
de ônibus na Avenida Mar-
quês do Paraná, próximo à 
sede da companhia Águas 
de Niterói, por volta de 5h, 
quando estaria a caminho 
do trabalho. No entanto, o 
rapaz jamais chegou a seu 
destino e, desde então, não 
se sabe informações sobre 
seu paradeiro.

A mãe dele, Dalva Maria 
Nascimento, afirmou que 
o filho não faltava ao tra-
balho, não tinha dívidas 

e nem sofria ameaças. Ela 
ainda contou que André 
possui três filhos de 9, 11 e 
16 anos, frutos de relacio-
namentos diferentes, tem 
bom relacionamento com 
todos e, atualmente, estaria 
solteiro.

“Ele não fica tantos dias 
sumido. É horrível, já fomos 
a hospitais, IML e até no 
Rio e nada. Muita angústia”, 
relatou Dalva.

A mãe de André esteve, 
na manhã desta segunda-
feira (18), na sede da Dele-
gacia de Homicídios (DH) de 
Niterói para registrar o caso 
no Setor de Desaparecimen-
tos da especializada. Quem 
tiver informações sobre o 
paradeiro de André pode 
entrar em contato com sua 
irmã, Francine, através do 
número (21) 9.7204-5087.

Policiais da Delegacia de 
Atendimento à Mulher 
(Deam) de São Gonçalo 
prenderam na última 
sexta-feira (15), em São 
Gonçalo, um homem 
acusado pelos crimes 
de estupro e roubo, em 
cumprimento a manda-
do de prisão temporária 
expedido pela Justiça.

Segundo as investi-
gações, o acusado atraía 
suas vítimas em sites de 
relacionamentos. Ele usa-
va perfis falsos, com fotos 
de outros homens, para 
conversar com outros 
usuários. De acordo com 
a polícia, ele ganhava a 
confiança da vítima até 
conseguir um encontro e, 
assim, praticar os crimes.

O preso foi encami-
nhado ao sistema pri-
sional,  onde ficará à 
disposição da Justiça.

Vítimas pela 
internet

Divulgação

André Luiz está desaparecido desde 

o dia 6 de novembro

Vítima tentou 
fugir de assalto 
e capotou com 
carro após ser 
baleada na 
Rodovia RJ-104

Batalhões de Tijuca, Méier e 
Maré ganham 75 novos PMs
Equipes vão reforçar o policiamento das ruas a partir desta semana para reduzir os índices de criminalidade

Setenta e cinco novos poli-
ciais começam a atuar nos 
batalhões de Tijuca, Méier e 
Maré a partir desta semana. 
Os PMs, integrantes da turma 
de 375 praças formados no dia 
8 de novembro, vão reforçar 
o policiamento nas ruas dos 
bairros e da comunidade da 
Zona Norte. No total, 25 mili-
tares foram alocados em cada 
um dos batalhões de área. 
O governador Wilson Witzel 
participou, nesta segunda-
feira (18), das cerimônias de 
apresentação dos praças que 
irão integrar o 6° Batalhão 
da PM ( Tijuca) e o 3° BPM 
(Méier).

Até o fim do mês, serão 
contemplados os batalhões 
de São Gonçalo, Santa Cruz, 
Campo Grande, Bangu, Rocha 
Miranda, Irajá, Olaria e Barra 
da Tijuca.

“Em 11 meses de governo, 
já reduzimos sensivelmente 
os índices de criminalidade. 
Sabemos que ainda há muito 

a fazer, mas o resultado que 
já estamos atingindo e o que 
será divulgado este mês pelo 
Instituto de Segurança Pú-
blica são muito satisfatórios. 
Estamos trabalhando para 
melhorar a vida das nossas 
crianças e o futuro do nosso 
estado”, afirmou o governa-
dor, durante a apresentação 
de policiais militares do 3° 
BPM (Méier).

A cerimônia de apresenta-
ção de policiais na Tijuca e no 
Méier contou com a presença 
dos secretários Cleiton Ro-
drigues (Governo) e Rogério 
Figueredo (de Polícia Militar), 

e dos deputados estaduais 
Rodrigo Amorim e Alexandre 
Knoploch (ambos do PSL) e 
do deputado federal Sargento 
Gurgel, também do PSL.

A formação de novos po-
liciais tem ampliado a capa-
cidade operacional da PM, 
a partir  de um programa 
estruturado de capacitação 
e de aquisição de recursos 
materiais e tecnológicos. O 
governador Wilson Witzel de-
terminou a convocação, para 
o dia 22 de novembro, de mais 
mil aprovados no concurso 
de 2014, para que iniciem o 
curso de formação.

Somente este ano, a Se-
cretaria da Polícia Militar já 
formou 765 novos PMs. Em 
dezembro, outros 195 praças 
concluirão o curso de forma-
ção e começam a reforçar o 
policiamento no Rio de Janeiro.

Cerca de 1.200 recrutas 
estão no curso de formação 
e devem se formar a partir de 
maio de 2020.

Até o fim do 
mês, outras 
regiões serão 
contempladas 
com reforço no 
policiamento

PMs que reforçarão policiamento nas ruas integram turma de 375 praças formados no dia 8 de novembro
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Procon alerta consumidores 
para compras na Black Friday
O Procon Estadual preparou 
instruções para quem preten-
de aproveitar a Black Friday na 
última sexta-feira de novem-
bro. O principal alerta é para 
público do online. No caso de 
aquisições pela internet, tele-
fone, venda de porta em porta 
ou por catálogos, o prazo para 
desistência da compra é de 
sete dias contados a partir do 
seu recebimento. E o consu-
midor não precisa justificar o 
cancelamento.

Antes de comprar, sempre 
pesquise os preços em sites  
diferentes, para ajudar a saber 
se estão com preços realmen-
te promocionais. É também 
importante verificar a segu-
rança do site. Antes de clicar 
em um link, o internauta deve 
passar o mouse em cima dele 
para verificar se o endereço 
que aparece na barra inferior 
do navegador é o mesmo. 
Também deve conferir na 
barra de navegador se o en-
dereço eletrônico usa o proto-
colo HTTPS e se é exibido um 
ícone em forma de cadeado 

fechado. Ao clicar em cima 
da fechadura, deve aparecer 
o certificado de segurança 
do site. O usuário também 
precisa manter o seu compu-
tador ou dispositivo móvel de 
acesso à internet protegido 
com senhas, antivírus e fire-
wall atualizados, além de usar 
redes wi-fi seguras.

A informação sobre o pre-
ço deve ser clara, constando 
o preço à vista, a prazo ou 
parcelado, acompanhado do 
número de prestações, a taxa 
de juros, seguro, frete e demais 
encargos ou acréscimos, além 
do valor total a ser pago. Na 
oferta de desconto, o valor do 
preço à vista também deve ser 
informado.  

O internauta deve optar 
por sites com boa reputação 
e desconfiar de páginas da 

internet que ele e seus amigos 
desconheçam. Antes de com-
prar em sites desconhecidos, 
verificar o que os consumido-
res estão falando da empresa 
nas redes sociais e também em 
sites como o Reclame Aqui. 
Sempre verifique as informa-
ções de contato e identificação 
da empresa. Os sites devem 
disponibilizar informações 
como nome empresarial e 
número de inscrição do for-
necedor, quando houver, no 
Cadastro Nacional de Pessoas 
Físicas ou no Cadastro Na-
cional de Pessoas Jurídicas 
do Ministério da Fazenda, 
endereço físico e eletrônico e 
características essenciais do 
produto ou do serviço.

Antes de realizar a com-
pra, deve-se buscar saber as 
condições de entrega e o valor 

do frete. No estado do Rio as 
empresas são obrigadas por 
lei a oferecer o serviço com a 
data e a hora/turno em que o 
consumidor vai estar em casa 
para receber o produto.

A oferta deve ser cumprida, 
mas é preciso ter meios de 
comprová-la. Então, capturar 
as telas de todas as comuni-
cações eventualmente rea-
lizadas com o site e guardar 
a publicidade e e-mails que 
ofertam o produto é essencial. 
E depois da compra, deve ser 
exigida a nota fiscal e todos os 
comprovantes de pagamento, 
entrega, montagem etc devem 
ser guardados.

Caso não haja o cum-
primento da oferta, cabe 
reclamação nos canais de 
a t e n d i m e n t o  d o  Pro c o n
-RJ: seus postos de aten-
dimento presencial,  pelo 
site www.procononline.rj.
gov.br ou pelo aplicativo 
“Procon RJ”.  O consumi-
dor também poderá tirar 
dúvidas e fazer denúncias 
através do telefone 151.

Confira algumas dicas para não ser enganado na última sexta de novembro

Descontingenciamento foi possível através de receitas extraordinárias, diz Guedes

Governo faz desbloqueio de 
R$ 13,976 bi do orçamento

Quase uma semana de-
pois de abrir o espaço fiscal, 
o governo oficializou o des-
contingenciamento (desblo-
queio) de R$ 13,976 bilhões 
do Orçamento de 2019 que 
ainda estavam bloqueados, 
conforme anunciado nesta 
segunda (18) pelos ministros 
da Economia, Paulo Guedes, 
e da Casa Civil, Onyx Loren-
zoni. 

Segundo Paulo Guedes, a 
liberação total dos recursos 
que ainda estavam contin-
genciados foi possível por-
que o governo obteve receitas 
extraordinárias com a venda 
de ativos de estatais, que 
rendeu Imposto de Renda e 
Contribuição Social sobre o 
Lucro Líquido sobre o ganho 
de capital das empresas, e 
pelos leilões do excedente da 
cessão onerosa e da partilha 
do pré-sal.

Realizado no início do 
mês, o leilão da cessão one-
rosa arrecadou R$ 69,96 bi-
lhões, dos quais o Tesouro 
pagará R$ 34,6 bilhões à 
Petrobras e R$ 11,67 bilhões 
a estados e municípios, fi-
cando com R$ 23,69 bilhões.

“Chegamos ao final do 
ano numa situação bastante 
melhor. Primeiro, porque 
tivemos muitas receitas ex-
traordinárias que vieram 
das nossas próprias atitudes, 
andamos desmobilizando 
bastante, desinvestindo, e 
tivemos receitas com impos-
to de renda sobre ganho de 

capital, que obtemos desin-
vestindo. Segundo, porque 
nós acabamos descontingen-
ciando o que havíamos pre-
ventivamente contingencia-
do, de forma a acabar tendo 
um ano bastante dentro das 
expectativas de gastos dos 
ministérios”, disse Guedes.

O ministro acrescentou 
que os contingenciamentos 
realizados no início do ano 
foram realizados porque o 
Orçamento de 2019 previa 
crescimento de 2,5%, en-
quanto a economia deve 
encerrar o ano com cresci-

mento de 0,92%, segundo 
o Boletim Focus, pesquisa 
semanal com instituições 
financeiras divulgada pelo 
Banco Central. Com o cresci-
mento menor que o previsto, 
o governo arrecadou menos 
que o projetado, levando ao 
contingenciamento.

“Este foi um ano difícil 
porque havia expectativas 
embutidas no Orçamento 
que herdamos de cresci-
mento acima de 2%. Fomos 
forçados, pela evolução da 
receita abaixo do que estava 
embutido na taxa de cresci-

mento, tivemos de fazer con-
tingenciamentos. Chegamos 
ao fim do ano com resultado 
melhor”, disse Guedes. Ele 
acrescentou que, ao longo 
do ano, o governo não cedeu 
às pressões para flexibilizar o 
teto de gastos, para dar sinal 
de comprometimento com a 
austeridade fiscal.

“Como não abrimos mão 
do teto de gastos, apesar das 
pressões, queríamos mostrar 
que nosso governo iria rever-
ter trajetória descontrolada 
dos gastos públicos nas úl-
timas décadas”, declarou.

Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Guedes lembrou que Governo não cedeu às pressões para dar sinal de comprometimento com a austeridade fiscal

Sarampo: começa a 
2ª fase da vacinação
Teve início nesta segunda (18) 
a segunda etapa da Campa-
nha Nacional de Vacinação 
contra o Sarampo, promovida 
pela Secretaria de Estado de 
Saúde (SES), em parceria com 
o Ministério da Saúde. O foco 
são os jovens adultos entre 20 
e 29 anos. A primeira fase da 
campanha aconteceu no mês 
passado e foi direcionada a 
crianças entre 6 meses de ida-
de e 4 anos. O Estado do Rio 
de Janeiro registrou 117 casos 
de sarampo em 2019.

Os objetivos da campanha 
são ampliar a cobertura va-
cinal e atualizar a caderneta 

de vacinação, garantindo 
que esse grupo esteja com 
a imunização em dia. No 
dia 30, último dia da fase da 
campanha, acontece o Dia 
D, quando a Subsecretaria 
de Vigilância em Saúde (SVS) 
da SES recomenda que as 
secretarias municipais dispo-
nibilizem a abertura de postos 
de vacinação para esse públi-
co-alvo.O esquema vacinal 
contra o sarampo está pre-
visto no Calendário Nacional 
de Imunização e é oferecido 
durante todo o ano na rede 
pública de saúde para as fai-
xas etárias recomendadas.

Toffoli volta atrás 
sobre acesso a dados
O presidente do Supremo Tribunal Federal (STF), 
Dias Toffoli, revogou na segunda (18) parte de sua 
decisão que determinou à Unidade de Inteligência 
Financeira (UIF), do Banco Central, antigo Coaf, 
cópia dos relatórios de inteligência expedidos nos 
últimos três anos. A estimativa era de que a decisão 
poderia permitir acesso de dados financeiros de 600 
mil pessoas e empresas. No despacho, Toffoli disse 
que tomou a decisão após informações prestadas 
mais cedo pelo procurador-geral da República, 
Augusto Aras, sobre a questão. Segundo o procu-
rador, o Ministério Público cumpre a legislação no 
acesso às informações bancárias suspeitas e negou 
qualquer tipo de “devassa” nos dados de cidadãos.

‘Laranjas’ 
femininas
A Comissão de Defesa 
dos Direitos da Mulher 
da Câmara dos Deputa-
dois realiza audiência 
pública na quarta-feira 
(20) pa ra d iscut ir su-
postas candidaturas fe-
mininas “laranjas” nas 
eleições de 2018;  e des-
vio de recursos do Fun-
do Eleitoral. O ministro 
do Tu r i smo,  Ma rc elo 
Álvaro Antônio, foi con-
vidado para a audiência.

‘Esquema’ 
denunciado
O s de put a do s S â m i a 
Bomfim (Psol-SP) e Vil-
son da Fet aemg ( PS -
B-MG), que pediram a 
audiência, lembram que 
foi denunciado um su-
posto esquema de desvio 
de verbas públicas do 
fundo eleitoral destinado 
às candidaturas femi-
ninas do PSL em Minas 
Gerais no pleito de 2018. 
Na época, Marcelo Álvaro 
presidia a sigla no estado.

Niterói na AMB
É de Niterói a primeira mulher que presidirá a As-
sociação dos Magistrados do Brasil (AMB). A juíza 
Renata Gil acaba de ser eleita para conduzir no 
triênio 2020-2022 a entidade nacional que tem 70 
anos e reúne cerca de 18 mil juízes em todo o país. À 
frente da chapa 2 “MB+Forte, Uma só Magistratura”, 
Renata Gil conquistou 80% dos votos dos magistra-
dos na eleição realizada dia 8. Como representante 
da Justiça Federal na entidade, os magistrados 
escolheram outra mulher e também moradora de 
Niterói: a juíza federal Priscilla Costa Correa.

Abertura de empresas mais rápida
A Junta Comercial do Rio de Janeiro (Jucerja) prossegue 
no objetivo de agilizar o processo de abertura e lega-
lização das empresas na média em até 41 minutos. Ao 
todo já estão em funcionamento 33 delegacias em 47 
municípios integrados ao sistema de registro (Regin), 
através de uma plataforma online, que permite os li-
cenciamentos necessários com todos órgãos públicos 
envolvidos no registro de uma empresa, e o melhor, 
dispensando a presença física do cidadão. 

Expansão para outros municípios

Os mais recentes municípios que participam da 
adesão do alvará automatizado foram Búzios, Silva 
Jardim e Mesquita. Na próxima sexta-feira, dia 22, 
será a vez da Jucerja chegar a Itatiaia.

Carteira Digital 
de Trânsito
O Ministério da Infraestru-
tura lançou, na segunda-
feira (18), em São Paulo, na 
cerimônia de abertura do 
Salão Duas Rodas, a nova 
Carteira Digital de Trânsito 
(CDT), um aplicativo que 
passa a apresentar novas 
funcionalidades, além de 
incluir a versão digital da 
Carteira Nacional de Ha-
bilitação (CNH) e do docu-
mento veicular. 

Avisos e 
consultas
O aplicativo, desenvolvido 
pelo Serpro, está disponí-
vel gratuitamente nas lojas 
Google Play e na App Store, 
para qualquer plataforma 
de smartphone ou celular. 
Por meio desse aplicativo, os 
motoristas poderão receber 
avisos de vencimento da 
validade da Carteira Nacio-
nal de Habilitação (CNH), 
consultar infrações e serem 
avisados sobre recalls. 

Divulgação

As juízas Renata Gil e Priscilla Costa Correa

Se mesmo assim houver problemas 
com a compra, vale recorrer ao Procon 
através de seus canais de atendimento
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Sucesso Italiano
Foi um sucesso de público, crítica e vendas o 
evento Esperienza! Degust̀ Italia, que acon-
teceu no último fim de semana no Reserva 
Cultural. Foram mais de 15 mil pessoas que 
passaram por lá para degustar delícias dos 
principais restaurantes da cidade e ouvir 
shows como o de Toquinho, que encerrou o 
evento, iniciativa da Revista Comunitá Italia-
na e Prefeitura de Niterói. 

O amigos Yuri Antigo e Renata Fraga A promoter Alessandra Amaral

Divulgação / Vera Donato.

Os noivos Evelyn Montesano e Rodrigo Hartz, protagonistas de uma bela festa nos salões do Copacabana Palace, no sábado Jazz na varanda 

Axé na Marina

A varanda do Bar Máfia vai ser palco do 
Festival de Verão – Arte na Rua Jazz & Blues, 
que vai apresentar a cantora Taryn com 
seu show com repertório que passeia por 
Billie Holliday e Aretha Franklin. O evento 
acontece dia 21, quinta-feira, a partir das 
20h, e tem entrada gratuita. 

Tecnologia avançada 

Enlace no Copa

Presenças

Expansão hospitalar 
Na véspera do aniversário da cidade, Ni-
terói ganha oficialmente uma das maiores 
unidades da Rede D´Or São Luiz, o Niterói 
D´Or com 340 leitos divididos em duas 
torres, na esquina de Rua Santa Rosa e Rua 
Mariz e Barros. E para festejar a expansão 
do complexo no qual 200 milhões foram in-
vestidos será realizado na quinta-feira um 
coquetel para apresentar as instalações. 

Além disso, o parque tecnológico também 
foi modernizado. No setor de imagem, 
o hospita l conta com uma Tomograf ia 
Computadorizada de 512 canais, quando 
no mercado a maioria é de 32 a 64 canais, 
proporcionando diagnósticos mais exatos 
principalmente em exames oncológicos e 
cardiológicos, conforme destacou Ricardo 
Reis, diretor da unidade.

A atriz Evelyn Montesano disse “sim” ao 
analista de mercado financeiro Rodrigo 
Hart z, em cerimônia no Mosteiro São 
Bento, no último sábado, 16, seguido de 
recepção no Copacabana Palace. Foi uma 
noite regada a Veuve Clicquot com ceri-
monial assinado pelo fera Roberto Cohen. 

Estiveram presentes no enlace do casal 
personalidades e muita gente da socieda-
de carioca, como Isadora Ribeiro, Claudio 
Lins, Solange Gomes, Cristiane Machado, 
Marisa Marchetti, Vera Loyola, Ariadne 
Coelho, Ana Paula Barbosa, Hosana Perei-
ra, a estilista Marie Lafaiete e o make up 
artist Marcelo Hicho, entre outros.

Na quarta, feriado, tem super show do rei 
do axé baiano Bell Marques. O cantor faz 
apresentação na Marina da Glória, na festa 
Bell Marques com os amigos, que convidam 
para essa farra que ainda terá Carrossel 
de Emoções, Yuri Martins e muito mais, a 
partir das 15h. 

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A É nesta terça, às 18h, a abertura da exposição do 
artista plástico Bere, no Torna. 

 A O advogado Rodrigo Biggs Tonelli está de férias 
fazendo um tour por Dubai.

 A No sábado, dia 23, rola a festa Village por um dia, 
na Ilha do Itanhangá. 

Sambista é a grande estrela da programação de quarta em São Domingos

Dia da Consciência Negra 
com Mart’nália na Cantareira

Dando continuidade às co-
memorações do aniversário 
de Niterói e celebrando o Dia 
da Consciência Negra, nesta 
quarta-feira (20) a cantora 
Mart’nália se apresenta na 
tradicional festa “Viva Zum-
bi”, na Praça da Cantareira, 
em São Domingos, a partir 
das 17h. 

Em sua 11° edição, o “Viva 
Zumbi Niterói” traz apresen-
tações artísticas e culturais 
com o objetivo de valorizar 
a história, a religiosidade e a 
cultura do povo negro.

A partir das 17h, a Ve-
lha Guarda da Mangueira e 
Mart’nália se apresentam no 
Palco Mãe África.

Mart’nália é cantora, com-
positora, percussionista e 
instrumentista brasileira. 

Em seu último lançamento, 
“Mart’nália canta Vinicius 
de Moraes”, ela percorre os 
versos de Vinicius em uma 
linguagem íntima, junto com 
os arranjos de Celso Fonseca 

em parceria com o baixista 
Arthur Maia.

A Velha Guarda da Man-
gueira foi fundada por Car-
tola, Carlos Cachaça, Aluísio 
Dias e outros bambas, e pos-
sui 63 anos de estrada.

Começando às 10h, o 
evento conta com a Feira 
Baobá, tenda do acarajé e de 
capoeira, feijoada gratuita a 
partir das 13h, rodas de de-
bates, lavagem da estátua de 
Zumbi, artesanato, comidas 
típicas, exposição de fotogra-
fia e de roupas de matrizes 
africanas e Feira Literária.

Grupos e artistas, como 
o Ás de Ouro, Baque Mulher, 
Moça Prosa, Linda Baobá e 
Baile Black também se apre-
sentarão na festa. 

A Praça da Cantareira fica em São Domin-

gos, Niterói. Quarta-feira (20), a partir das 

10h. Entrada gratuita.

Divulgação

Evento terá atrações artísticas e 

culturais com origens no povo negro 

Show conta com participação especial de Emanuelle Araújo e Moska

Casuarina comemora 18 
anos de carreira na Lapa

 A Fundição Progresso rece-
be nesta terça-feira (19), às 
21h, a Roda do Casuarina 
no palco São Sebastião em 
celebração aos 18 anos da 
banda e os 10 da gravação 
de seu DVD MTV Apresenta. 
O show conta com partici-
pação especial de Emanuel-
le Araújo e Moska, dois dos 
convidados que também 
estiveram uma década atrás 
ali, na gravação do DVD.

O repertório do show 
será baseado no á lbu m 

Casuarina + 100, que faz 
referência ao primeiro sé-
culo do samba, mas que 
poderia se referir a todas as 
conexões, encontros, ima-
ginações, ideias de cidade 

e de sociedade propiciadas 
pela banda.

A Fundição Progresso fica na Rua dos 

Arcos, 24 – Lapa. Terça (19), às 21h. Pre-

ço: R$ 80 (inteira). Telefone: 3212-0800.

Músico apresenta seu novo álbum, ‘Samba Só’, gravado em voz e violão 

Samba de Alfredo Del-Penho 
de volta aos palcos de Niterói

Nesta quarta (20), o músico 
Alfredo Del-Penho retorna a 
Niterói, sua cidade natal, em 
uma apresentação única no 
Teatro Municipal de Niterói, 
às 19h.

No show, Alfredo apresen-
ta “Samba Só”, seu novo disco 
de voz e violão. O repertório 
contempla vários subgêneros 
do samba. 

No violão de 7 cordas, 
o músico mostra um olhar 
contemporâneo sobre o gê-
nero enquanto reverencia os 
mestres da voz e do violão 
brasileiro.

Alfredo traz músicas de 
suas parcerias inéditas com 
três gerações da música, 
como os consagrados mestres 
Joyce Moreno e Paulo César 
Pinheiro. 

“Samba Só” é o primeiro 
solo de cantor desde o pre-
miado “Samba Sujo”, que lhe 
rendeu o troféu de melhor 
cantor de samba pelo Prêmio 
da Música 2016.

O Teatro Municipal de Niterói fica na Rua 

Quinze de Novembro, 35, Centro de Niterói. 

Quarta-feira (20), às 19h. Preço: R$ 40 (inteira). 

Classificação: livre. Telefone: 2620-1624.

Divulgação

Roda do Casua-

rina será nesta 

terça, às 21h, 

na Fundição 

Progresso

Adriana Maia
adriana.maia@ofluminense.com.br

Divulgação

Niteroiense faz show intimista e 

relembra grandes parcerias
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Com o intuito 
de encerrar a 
sequência de 
cinco partidas 
sem vitórias, a 
Seleção Brasi-
leira está pron-

ta para o último amistoso 
antes das Eliminatórias da 
Copa do Mundo de 2022, que 
acontece na manhã desta 
terça-feira, às 10h30 (de Bra-
sília), contra a Coreia do Sul. 
Após o último treinamento, o 
técnico Tite concedeu entre-
vista coletiva e falou sobre 
a importância de vencer e 
reencontrar o melhor futebol.

“Tem necessidade sim do 
resultado, mas também é pre-

ciso compreender as etapas. 
Formar equipes e dar oportu-
nidades é algo inevitável. Esse 
é um momento de oportuni-
zar. Podemos falar em varias 
formas de jogar, encontrar 
um modelo para ter Neymar 
de atacante central, ter Cou-
tinho. Esse é o momento que 
nos permite, por mais duro 
que seja, ter o discernimento 
de aguentar as pressões e dar 
confiança para os jogadores 
produzirem em campo. To-
dos estão pressionados, mas 
sabem da responsabilidade 
que têm no elenco”, analisou.

Desde que assumiu o co-
mando da Seleção, em 2016, 
Tite vive o seu pior momento. 

substituirá seu companheiro 
de PSG, Thiago Silva.

Titular absoluto na era 
Tite, o volante Casemiro 
também assistirá o duelo do 
banco de reservas. Fabinho, 
destaque do Liverpool na úl-
tima Champions League, foi 
o escolhido para preencher a 
lacuna deixada pelo volante 
do Real Madrid. Com a mu-
dança, o técnico pretende 
aprimorar a saída de bola do 
time.

Apesar da maior posse 
de bola contra a Argentina, 
a Seleção demonstrou certa 
incapacidade de criar e fi-
nalizar as jogadas ofensivas. 
Diante disso, o comandante 

da Amarelinha colocou Phi-
lippe Coutinho e Richarlison 
no lugar de Willian e Roberto 
Firmino.

No gramado do estádio 
Mohammed bin Zayed, a 
comissão técnica inaugurou 
o trabalho com um treino 
tático. Em um primeiro mo-
mento, o foco foi o posicio-
namento da equipe na defesa. 
Tite exigiu velocidade nas 
transições e viradas de jogo.

Diante disso, o Brasil deve 
entrar em campo com: Alis-
son, Danilo, Marquinhos, 
Éder Militão e Alex Sandro; 
Fabinho, Arthur e Lucas Pa-
quetá; Gabriel Jesus, Philippe 
Coutinho e Richarlison.

Brasil enfrenta a Coreia da Sul nesta 
terça no último amistoso de 2019

Chance para 
reencontrar 
o melhor 
futebol

Lucas Figueiredo / CBF

Os jogadores da Seleção Brasileira encerraram os trabalhos de preparação visando último amistoso antes das Eliminatórias da Copa do Mundo 2022

Sub-17: Bolsonaro visita 
os campeões - O presidente 
Jair Bolsonaro parabenizou 
nesta segunda (18) a Seleção 
do Brasil Sub-17 que con-
quistou no domingo (17), em 
Brasília, o tetracampeonato 
do Mundial de Futebol da 
categoria. O presidente al-
moçou com os atletas em um 
hotel na capital federal.

A equipe do técnico Gui-
lherme Dalla Dea venceu a 
final contra o México, por 2 a 
1, neste domingo, no Estádio 
Walmir Campelo Bezerra.

A seleção sub-17 teve 
100% de aproveitamento na 
campanha.

Apesar do título recente, as 
atuações do Brasil não agra-
dam a torcida brasileira.

Mudanças à vista - O co-
mandante, Tite, revelou cinco 
mudanças interessantes para 
o amistoso desta terça-feira 
contra a Coreia do Sul..

A defesa é o setor com 
mais alterações. Por conta 
de uma lesão no músculo 
adutor da coxa direita, Alex 
Sandro é desfalque certo para 
a partida. Renan Lodi, do 
Atlético de Madrid, já treinou 
na lateral-esquerda e assumi-
rá a vaga. O treinador tam-
bém vai promover a entrada 
de Marquinhos. O zagueiro 

Cruz-Maltino aceitou a pressão do adversário, que fez o gol do empate nos acréscimos

Vasco empata com Goiás e 
Libertadores fica mais distante

O Vasco esteve 
perto de vencer, 
mas acabou ape-
nas empatando 
por 1 a 1 com 
o Goiás, nesta 
segunda, em São 

Januário. Com o resultado, os 
cruzmaltinos chegaram a 44 
pontos e seguem no meio da 
classificação. Os goianos, com 
43, também se mantém longe 
da degola e da parte de cima 
da tabela.

Os donos da casa sofreram 
com o Goiás no início, mas 
melhoraram e marcaram ain-
da no primeiro tempo, com 
Guarín. No segundo tempo, 
os visitantes empataram nos 
acréscimos, após gol contra 
de Osvaldo Henriquez.

O Vasco só volta a cam-
po no dia 28 de novembro, 
quando enfrenta o São Paulo, 
no Morumbi. O Goiás recebe 
o Bahia, neste domingo, no 
Serra Dourada.

O Jogo - O Goiás surpreen-
deu o Vasco no início com 
sua postura ofensiva e quase 
abriu o placar aos dois mi-

nutos. Rafael Moura cruzou 
rasteiro e Leandro Barcia 
finalizou para grande defesa 
de Fernando Miguel.

Focada, a equipe do Goiás 
levava perigo cada vez que 
chegada ao setor ofensivo. 
Aos 18 minutos, Rafael Vaz co-
brou falta com força e obrigou 
Fernando Miguel a espalmar 
para frente.

O Vasco criou sua primeira 
chance aos 31 minutos. Rossi 
tocou para Cáceres na direita. 
O paraguaio tocou para Gua-
rín na área, mas o colombiano 
chutou muito mal. O Goiás 
respondeu em seguida. Rafi-
nha fez boa jogada, arriscou 
de longe e mandou no tra-
vessão.

Só que a resposta do Vas-
co veio em grande estilo aos 
34 minutos. Guarín recebeu 
passe na área, levou a melhor 
sobre a marcação e chutou na 
trave. O goleiro Tadeu ainda 
impediu a bola de entrar no 
primeiro momento, mas o co-
lombiano ficou com ela para 
mandar para a rede.

O revés foi sentido pelo 
Goiás, que não conseguiu 

voltar a ameaçar o Vasco. Já os 
cruzmaltinos, quase aprovei-
taram a apatia dos visitantes 
para ampliar o placar aos 
42 minutos. Rossi recebeu 
lançamento e chutou da en-
trada da área para boa defesa 
de Tadeu. Mesmo assim, os 
donos da casa mantiveram a 
vantagem até o intervalo.

No segundo tempo, o jogo 
ficou aberto. O Goiás vol-
tou com a mesma postura 
ofensiva do começo da par-
tida, enquanto que o Vasco 
aproveitava os espaços para 
avançar nos contra-ataques.

O time do Goiás chegou 
a mandar a bola para rede 
com Fábio Sanches, mas após 
auxílio do VAR, o árbitro inva-
lidou o gol por falta de Rafael 
Moura no lance.

Mesmo sem o gol, o Goiás 
cresceu e a partir dai passou 
a pressionar o Vasco. De tan-
to insistir, até com o goleiro 
Tadeu na área, os visitantes 
chegaram ao empate nos 
acréscimos, com gol contra 
de Osvaldo Henriquez para 
dar números finais em São 
Januário.

Rafael Ribeiro / Vasco da Gama

O gol de Fredy Guarín não foi suficiente para garantir a vitória do Vasco contra o Goiás nesta segunda, em São Januário

Flamengo se 
prepara para 
a conquista 
da América

Após a vitória 
sobre o Grê-
mio, o Fla-
mengo passa 
a pensar na 
final da Li-

bertadores, no próximo 
sábado, contra o River Pla-
te-ARG, em Lima. O elenco 
ganhou folga na segunda 
e volta ao trabalho nesta 
terça-feira para iniciar a 
preparação para a grande 
decisão.

O técnico Jorge Jesus 
vai comandar dois treinos 
no Rio antes da viagem 
para o Peru, e em Lima, o 
Flamengo também treinará 
duas vezes.

Jorge Jesus falou sobre o 
embate e não vê o Flamen-
go como favorito contra o 
River.

“O River Plate tem virtu-
des e defeitos, como o Fla-
mengo. São dois grandes 
times, não há favoritismo.”, 
disse.

O goleiro Diego Alves 
pregou foco na preparação 
para a partida.

“Vamos nos preparar 
com tranquilidade e com a 
consciência de que sábado 
é um jogo especial. Vamos 
mostrar que estamos pre-
parados para qualquer tipo 
se situação”, declarou.

Para a decisão da Li-
bertadores, o Rubro-Ne-
gro terá força máxima à 
disposição. O comandante 
poupou diversos jogadores 
na última partida. 

Fora de campo - Como 
é de costume no embar-
que que antecede grandes 
jogos, a torcida do Flamen-
go já está se mobilizando 
para demonstrar o apoio 
ao elenco rubro-negro an-
tes da viagem para Lima, 
no Peru. O voo está mar-
cado para esta quarta à 
tarde. Em um evento no 
Facebook, torcedores se 
organizam para fazer uma 
grande festa no aeroporto 
do Galeão para dar força 
aos atletas antes da final 
contra o River Plate.

Marcão quer precisão 
nas finalizações

O Fluminense 
perdeu a chan-
ce de se afastar 
da zona de re-
baixamento do 
Campeonato 

Brasileiro ao empatar com 
o Atlético-MG, no último 
sábado, no Maracanã. Os tri-
colores dominaram a maior 
parte do jogo, mas sofreram 
o gol nos minutos finais.

O técnico Marcão la-
mentou mais uma vez que 
o ataque do Fluminense não 
tenha convertido as chances 
criadas em gol.

“Temos criado situações 
de gols, que é o mais difícil. 
Variação de movimentação 
no ataque e no meio de 
campo, para no final acabar 
no gol. Agora, vamos tentar 
fazer tudo novamente. Na 
oportunidade que aparecer, 
eles têm que estar mental-
mente e fisicamente prepa-
rados”, disse.

Marcão falou sobre o 

jejum de quatro jogos sem 
vitórias. Para o treinador, 
o momento é de trabalhar 
para que a equipe se man-
tenha na Série A.

“Queremos dar a vitória 
para o nosso torcedor. Eles 
vêm, nos apoiam os 90 mi-
nutos. O sentimento é muito 
ruim por não conseguir dar 
esse prêmio, mas vamos 
continuar trabalhando.”, 
declarou.

O Fluminense terá tem-
po para trabalhar, pois só 
volta a campo na próxima 
segunda-feira, contra o CSA, 
em Maceió. Para esta par-
tida, Marcão terá o retorno 
do lateral esquerdo Caio 
Henrique, que estava com a 
Seleção olímpica.

Com 35 pontos, os trico-
lores seguem flertando com 
a zona de rebaixamento. 
Os comandados de Marcão 
precisam começar a vencer 
no campeonato se quiserem 
se distanciar do Z-4.

Valentim busca 
mudança de postura

O Botafogo se-
gue ameaça-
do pelo rebai-
xamento do 
Campeonato 
Brasileiro após 

a derrota para o Athletico. 
Além do resultado negativo, 
a fraca atuação em Curitiba 
é outro motivo de preocu-
pação na reta final da tem-
porada.

O técnico Alberto Valen-
tim falou o que pretende 
mudar no Botafogo para as 
próximas partidas.

“A gente precisava ter 
vindo mais agressivo. Mais 
agressivo defensivamente 
para roubar mais bolas na 
intermediária e procurar 
jogar mais. A gente jogou 
pouco. Nós fizemos poucas 
tentativas de jogadas que 
treinamos, principalmen-
te depois de uma semana 
cheia. Depois que a gente 
tomou gol, até fizemos al-

gumas jogadas, mas a gente 
devia ter se agredido um 
pouco mais”, disse.

“Precisamos melhorar 
essa marcação mais pres-
são, com mais roubadas de 
bola na intermediária ou na 
saída de bola do adversário. 
Vamos treinar, corrigir. A 
gente vai melhorar na parte 
teórica. Depois vamos fazer 
as jogadas que temos que fa-
zer. Temos que ter coragem 
pra jogar”, declarou.

A Estrela Solitária terá 
a semana para se preparar 
visando o confronto contra 
o Corinthians, no próximo 
domingo, no Engenhão. Para 
esta partida, os alvinegros 
não poderão contar com o 
zagueiro Carli, suspenso.

Com 36 pontos, os ca-
riocas estão na 14ª posição 
do Brasileirão, apenas um 
a frente do Cruzeiro, atual-
mente o primeiro dentro da 
zona de rebaixamento.

PRÓXIMOS JOGOS
Corinthians
Dom 24/11 - Engenhão

Chapecoense
Qua 27/11 - Arena Condá

Internacional 
Sáb 30/11 - Engenhão

Ceará
Qua 27/11 - Maracanã

Palmeiras
Dom 01/12 - Arena Palmeiras

Avaí 
Qua 04/12 - Maracanã

CSA  
Seg 25/11 - Rei Pelé

Palmeiras 
Qui 28/11 - Maracanã

Avaí
Dom 01/12 - Ressacada

São Paulo
Qui 28/11 - Morumbi

Cruzeiro
Seg 02/12 - São Januário

Bahia
Qua 04/12 - Fonte Nova


